

# 日本共産党 青森市政だより

発行 日本共産党青森市議団  
〒030-0822 青森市中央1-22-5 市議会日本共産党控室

市議会日本共産党控室 ☎ 017-734-1111  
(内線) 6017  
直通・FAX兼用 ☎ 017-722-8904  
メールアドレス kyosant@grace.ocn.ne.jp  
日本共産党東青地区委員会 ☎ 017-777-7241

ご連絡先

ご意見・ご相談をお気軽にお寄せ下さい。

## 議会報告



キヌガサソウ

### アリーナ建設を凍結し、

# 20億の寄付は 全部コロナ対策に

日本共産党の藤原浩平市議は6月10日、市議会の一般質問に立ち、小野寺市長の政治姿勢と新型コロナウイルス感染症対策について、市の考え方をたずねました。

藤原市議は、この間の市のコロナ対策は、家賃補助(最大10万円1か月分)の対象拡大が提案されて範囲が広がるが、自宅で商売している人は対象外だと指摘。また、市税滞納者は対象外だとし、「滞

納解消の誓約書があれば対象となる八戸市と比べると冷たい姿勢だ」と批判しました。

藤原市議は、市のコロナ対策は金を出さないのが特徴だと述べ、「最大の試金石は(20億円の寄付を原資にした)アリーナ建設の凍結です。そもそも『短命市返上を』と寄付されたものだ。コロナ対策に丸ごと使えば独自支援は充実したものに」と迫り、アリーナ建設凍結を求めました。

小野寺市長は、質問の答弁に立たず、百田満経済部理事が「寄付された20億円は子どもの食育事業、アリーナプロジェクトに活用用途が指定され、すでに活用している」と述べ、「現残高は1億8189万5000円。他の事業に活用できない」と答えました。

藤原市議は再質問し、「アリーナ建設を2025年開催の青森国体(国民スポーツ大会)に間に合わせるというが、そもそも市が建設しようとしているアリーナは、青森国体開催決定後に打ち出された計画であり、市のアリーナがなくても国体の開催は立派にできることになっていった。国体に間に合わせる必要性も緊急性もない不要・不急のものだ。」と指摘し、「アリーナ建設を凍結し、コロナ対策に使うべきだ」と強く求めました。

### ねぶた祭り中止

### 影響を検証せよ

ねぶた祭り中止の影響検証と要望を提出する市議団

新型コロナウイルスの感染が広がるなか、市民生活、経済への影響が広がりました。一方、国、県、市の対応が示されないまま、市民の不安は大きくなるばかりでした。日本共産党青森市議団は、2月初めの要望書提出を皮切りに、五度にわたる申し入れを重ね、関係機関の適切な対応を求めてきました。(3月議会報告)

市議だよりと一部重複) 市議団は4月15日、新型コロナウイルス感染症拡大を受け中止となった「青森ねぶた祭」に伴う、経済的影響の検証を求め、要望書を小野寺晃彦市長あてに提出しました。

要望は、▽業界・団体の影響を早急に掌握すること▽経済的な影響の見込み額を提示すること▽影響を受けている業者に

対し早急に国・県へ強力な支援要請や市独自の支援策を講じることの3項目。

同日、藤原浩平団長ら市議団6人が駅前市庁舎を訪れ、高野光広経済政策課長へ要望書を手渡ししました。

藤原団長は「祭中止で市経済は甚大な損害が発生すると予想される。検証することは、経済を立て直す対策をとるための基礎資料になる」と述べ、早急に回答するよう求めました。

新型コロナウイルスの流行の中、自宅でパソコンを活用して仕事を増やしてきた▼米ロサンゼルス在住のリアさんは、仕事の発注元からソフトウェアをパソコンに組み込むよう求められました。リアさんのキーボード入力履歴を記録し、閲覧したウェブサイトを追跡し、作業画面を画像として取り込んで監視するというものでした。新型コロナウイルス流行の中、自宅で作業していたリアさんは自分が信用されていない気がして発注元との関係はすぐに打ち切ったといいます。▼リアさんの発注元が使おうとした監視ソフトは、米国のH社が開発したもので、ソフトを試したいという依頼が3月以降3倍に増えたといいます。▼新たに自宅で働くようになった労働者は、コロナ流行の中で自分の雇用が守れるか心配しており、監視ソフトの強制はますます断りにくくなっていると専門家は指摘しています▼監視ソフトが使用される前に労働者との協議と、人権とプライバシーが守られるルールがまず必要です。(7月2日付しんぶん赤旗から一部引用)

### 時潮

### 国民健康保険税

## 市の対応に不備



山脇さとし

山脇市議は6月定例会において、コロナ禍における国民健康保険税の対応について、一般質問をおこないました。

国民健康保険税の税額は世帯の総所得によって変わります。市は、通常であれば確定申告をした市民の所得は税務署の情報から把握することができ、しかし新型コロナウィルス対策として確定申告の期限が延長されたことにより、市による所得額の把握が遅れ、国民健康保険税所得簡易申告書が、例年と比較して700件以上多く送付されていることが明らかにになりました。

山脇市議は「確定申告をしたにもかかわらず、所得簡易申告書まで提出しなければならぬ

は、コロナ禍で大変な状況にある業者にとつて、余計な負担が増える。期限までに確定申告を行って人への簡易所得申告書を送付しない対応をすべきだった」と市の対応の問題点を指摘し「確定申告をしたが簡易所得申告

は、コロナ禍で大変な状況にある業者にとつて、余計な負担が増える。期限までに確定申告を行って人への簡易所得申告書を送付しない対応をすべきだった」と市の対応の問題点を指摘し「確定申告をしたが簡易所得申告

### 減免制度の活用を

続けて山脇市議は「新型コロナウィルスの影響によって、大きく収入が減っている市民が多くいるが、どのような国保税の減免が受けられるのか」と質問しました。

梅田税務部長は「新型コロナウィルスの影響により収入が大きく減少した世帯は、合計所得金額が一千万円以下であるこ

とを条件に、10分の2から10分の10の範囲で減免する」と答弁しました。

山脇市議は「今後新型コロナウィルスの経済への悪影響が次々出てくる。収入が減少し、生活に困っている全ての市民が適切に減免を受けられるように対応してほしい」と強く求めました。



赤平ゆうと

新型コロナウィルスによる深刻な影響が広がっています。赤平ゆうと市議は、これまで聞いてきた事業者からの切実な声をもとに市の経済対策について質問をしました。

赤平市議はまず「市の家賃補助はどのように事業設計したのか」と質問。答弁に立った小野寺晃彦市長は「新型コロナウィルスによる影響を受けている小売店や飲食業などの事業者に対して、支援をするために、固定費である家賃に着目して実施した。実施後、県の支援

と求めました。

これに対して木村文久経済部長は、新型コロナウィルスの影響で離職を余儀なくされた人たちが向けて正規職員を募集することを明らかにしました。7月19日に職員の採用試験を行うが、その際、市内の企業に勤務していた人や市内に住所を有する人が対象で新型コロナの影響で離職した人に限り、10名程度採用を予定しているというものです。

また藤原市議は「青森市の新型コロナ支援事業で税金の滞納者は対象者から外されるのは問題で八戸市のように税の滞納があっても納税の誓約書があれば対象者とするべきだ」と求めました。これに対して市は「納税し

## 祭りを支える ねぶた師へ支援策を！



村川みどり

4月8日、ねぶた祭実行委員会は、今年の祭中止を発表しました。

ねぶた祭は「世界の火祭り」「日本4大祭」などと言われ、238億円の経済効果（平成19年日本銀行公表）を生み出す観光と経済の中心として位置付けられてきました。しかし、そのねぶたを作ってきたねぶた師への支援策が打ち出されていません。村川みどり市議は、一般質問で、「市としてねぶた師を支えるための支援策を行うべきではないか」と質問しました。

百田満経済部理事は「ねぶた師による新たなアート作品を披露する舞台を創設し、冬の青森の新たな魅力を創生する『ねぶたアート創生プロジェクト開催事業』を実施することとした。事業内容は、一つは、ねぶたの技法を用いたアート作品の制作・展示。2つは、タジキスタンの子ども達

と、オンライン・ワークショップ。三つに、ねぶたアートに関するオンライン・シンポジウムの実施を予定している。本事業は14人のねぶた師全員からご賛同頂いている。ねぶたの新たな魅力を発信する象徴的なプロジェクトにしたい」と答弁しました。

村川市議は「ねぶたアート創生プロジェクト事業」自体は一つの取組として肯定するものではない。しかし、これだけでは不十分だ」と強調し、「ねぶた師は自分が作ったねぶたを見てもらう事自体は歓迎だが、これで終わらせるつもりなのか」という声があることも紹介し、「これまで、ねぶた師の情熱や努力に、行政が甘えてきたことがコロナ問題をきっかけに表面化した。この機会にしっかりと考える必要がある。現在ねぶたを作っているねぶた師の置かれて環境は様々で

ですが、行政がやるべきことは、ねぶたを安心して作れる環境を保障することではないか」と問題提起しました。

村川市議は最後に「平成13年に施行された『青森ねぶた保存伝承条例第5条には、市長は施策の推進に当たり、青森ねぶた祭保存会等の意見を聴くよう努めるものとする。』とある。市長としてねぶた師の声を聞く考えはないか」と質問。

小野寺市長は「私自身市長就任以来、保存会、ねぶた師のみならずとも毎年意見を交換してきました。ねぶたの魅力を発信できる象徴的な事業として、しっかりと取り組んでいく」と答弁。

ねぶた祭中止発表後に、市長としてねぶた師の声を傾けてきたのかは疑問です。青森市の伝統と文化を守るために、市が何をやるのかが問われています。

## 新型コロナウイルス 影響を受けているすべての人に、 暮らしを守る支援を！

事業の対象にならなかつた事業者からも「家賃が高い」という声があったため、今般、対象拡大をおこなうことになりましたと答えました。赤平市議は「現場からは、『同じ仕事、同じ影響が出ているのに、支援が出る人と出ない人がいるのはおかしい』という声が出ている。家賃補助は自己所有物件の事業者には当てはまらない。こうした人たちに支援を早くおこなうべきだ」と強調。さらに、「これまでに寄せられている切実な実態の一つに露店業者がある」とし、「今年も張りきって準備を進めていたが、全部なくなってしまう。今は仕入れた食材を毎日捨てている」といった当事者の声を紹介。「露店業者は桜祭りの中止により収入は

### 遠隔授業

## 学校現場の実態を 踏まえた対応せよ



万徳なお子

新型コロナウイルス感染症対策の小・中学校の長期休校による学習の遅れや、格差の拡大といった児童・生徒の不安とストレスは深刻です。万徳なお子市議は一般質問で、5月25日の学校再開後の小・中学校での感染防止対策と学習の遅れの対応について、教育委員会の考えを質問しました。

答弁に立った、成田一三教育長は「現在、三密回避のために体育館や多目的ホール、複数の教室を使った学年いっせいの授業を行っている。休校によって生じた、遅れ分25日分は夏休みの後半に登校日を設け、オンライン授業を数日実施するなどして今年度中に対応する」と述べました。

オンライン授業とは、学校にいる教師がパソコンからインターネットで各家庭にいる児童・生徒のパソコンやタブレット、スマホに授業を配信するものです。道具があ

っても、通信環境がなければ視聴できないので、学校に登校して学校のパソコンでみる児童・生徒も多くいます。青森市では、臨時休校中から「遠隔授業」と称して実施されてきました。

万徳市議が「オンライン授業は、授業時数としてカウントされるのか」と質問したところ、成田教育長は「国の授業時数にはカウントされないが、家庭学習とみなして授業内容で判断する」と答弁。万徳市議は夏休みに登校しての授業ではなく、オンライン授業にする理由を確認したところ「暑いから」という答弁でした。また、「夏休みの登校日や、オンライン授業について教職員や保護者に相談はしたのか」との質問に対して、成田教育長は「校長会で相談し、確認した」と答弁。すべての教員や保護者の意見は聞かないまま決定されたことが明らかとな

りました。

教育長は「青森市のオンライン授業は全国的にまれで、先進をきつていく」と何度も繰り返しています。しかし、新しい試みだからこそ、現場の声をよく聞いて検証すべきです。共産党市議団は、現場の教師や保護者が参加する遠隔授業情報交換会を聞いてきました。教育委員会がオンライン授業に前のめり過ぎて、現場の実態をおろそかにしないよう注視が必要だと万徳市議は最後に、「オンライン授業に熱心な先生もいる。休校中は放課後児童会の応援など忙しいなかこなしてきた先生方の苦勞を聞いています。そうした現場に配慮をお願いしたい」と要望しました。

### 休職者・失業者支援として、 農家とのマッチング事業を導入せよ



天内しんや

政府は、4月17日に本県を含む全国に緊急事態宣言の対象地域を広げ、県は不要不急の外出を自粛するよう県民に呼びかけました。このことにより、県内の多くの企業は休業などの対応を取らざるを得なくなりました。また、そこでは働かざるを得ない失業者も出てきています。新型コロナウィルスの影響により、休職者や失業者が増えています。市内には休職状態に陥ってしまった人たちが対して、短期間でも収入を得ることができ、生活の

も緊急事業として行うべきでないか」と、市の考えを求めました。

答弁に立った小野寺晃彦市長は、「新型コロナウィルス感染拡大の影響を受けた休職者が農業に従事していただけるよう、国や県、農協などの関係機関と連携しながら、議員から提案の休職者と人手不足に悩む農家をマッチングさせる取り組みも含め検討してまいります」と答えました。

天内市議は、「生活の維持に困っている方々に情報が届くように、関係機関にも強く働きかけて欲しい」と要望しました。その後、26日の市議会閉会日に市のあらたな新型コロナ対策事業の中、「農業人材マッチング事業」が盛り込まれました。

### 新型コロナウイルス 失業者救済対策を急げ



藤原 浩平

藤原浩平議員は、一般質問で新型コロナウィルス対策について、「短命市返上のためとして寄付を受けた20億円を全てコロナ対策に使うこととしてありな建設を凍結すべきだが市長の考えを問う」と質問しました（詳細1面）。

また、「新型コロナウィルスの影響で、5月末に市内の有名ホテルやおき屋が相次いで倒産に追い込まれ、失業者が増えていることから、市として失業者救済のための事業に取り組むべきだ」と求めました。

と求めました。

これに対して木村文久経済部長は、新型コロナウィルスの影響で離職を余儀なくされた人たちが向けて正規職員を募集することを明らかにしました。7月19日に職員の採用試験を行うが、その際、市内の企業に勤務していた人や市内に住所を有する人が対象で新型コロナの影響で離職した人に限り、10名程度採用を予定しているというものです。

また藤原市議は「青森市の新型コロナ支援事業で税金の滞納者は対象者から外されるのは問題で八戸市のように税の滞納があっても納税の誓約書があれば対象者とするべきだ」と求めました。これに対して市は「納税し

# 中小業者の自己所有物件に係る 固定資産税の8割相当額を支給

青森市では中小業者への支援策として、5月分の家賃補助を行いました。しかし自己所有物件や自宅兼店舗で営業する事業者に対しての支援がありませんでした。

6月定例会開会日の議案質疑において、赤平市議は「家賃補助は評価できるが、自己物件で営業している中小業者への支援がないという声が寄せられている。支援策が必要だ」と市に求めていました。その後市は定例会最終日、「事業継続支援緊急対策事業」を追加提案し、これまで県内各支援金の対象外になっていた

た自己所有物件の店舗に、さまざまな支援制度があります。

共産党市議団では、新型コロナウイルスに関連する市の制度のほか、国や県の支援制度等についての相談も行っています。

7月1日から8月31日まで、生活に困っている方が、対象となる全ての支援制度を、きちんと受けられるようにしていきたいと思えます。

その他新型コロナウイルス関連の追加支援策として、「ひとり親世帯臨時特別給付金給付事業」「子ども子育て応援給付金事業」「農業人材マッチング緊急支援事業」など、合わせていく」と答えました。

8月の広報あおもりや新聞広告での周知のほか、病院や施設に入所されている高齢者の方の申請については、病院や施設にお問い合わせください。

## 共産党市議団控室

TEL 017-722-8904

# 特定額給付金申請期限は8月27日 期限内にお忘れなく申請を

青森市の特別定額給付金について、申請給付が行われていますが、世帯主不明で届かなかった申請書や、申請がまだ済んでいない世帯も残されています。

山脇市議は一般質問において「申請期限が迫っても申請されていない世帯への周知などはどうす

るのか」と質問しました。館山福祉部長は「7月、8月の広報あおもりや新聞広告での周知のほか、病院や施設に入所されている高齢者の方の申請については、病院や施設にお問い合わせください。」と答えました。

特別定額給付金の申請で解らないことがある方や、まだ申請書が届いていない方は、左記の番号にお問い合わせください。

## 新型コロナウイルス感染症特別対策室

TEL 017-734-2297

# コロナ禍のもと、 市議会の役割を 最大限発揮するべき

日本共産党青森市議団は6月23日、長谷川章悦議長に対して、コロナ危機の下の青森市議会で議会の活動原則に沿った議会の運営の改善を求める申し入れをおこないました。

要望内容は▽毎月、コロナ問題の集中した討議の場所をつくる▽定例会の一般質問の時間短縮をしない▽議員報酬を期間限定で削減する議員間の協議を開始するの

3項目です。申し入れのなかで、藤原浩平市議は「臨時議会・6月議会で新型コロナウイルス対策としておこなわれた、一般質問の日数・質問時間の1時間から30分への短縮や、常任協議会中止、報告事項の省略について、市議会基本条例第2条に規定された『活動原則』に支障をきたしている」と指摘。『感染拡大の第2波も想定されるもとで、今

だからこそ市議会の役割を最大限に果たすことが求められています。』と強調しました。

## 会派の態度

条例・意見書

共↓共産党、自志↓自民志政会、自民↓自由民主党、市声↓市民の声あおもり、市ク↓市民クラブ、公↓公明党、無↓無所属

(○)賛成、(×)反対、(△)一部賛成

令和2年度青森市一般会計補正予算(第3号)	令和2年度青森市一般会計補正予算(第4号)	介護従事者の全国を適用地域とした特定賃金の新設を求める意見書	看護師の全国を適用地域とした特定最低賃金の新設を求める意見書	新型コロナウイルス感染症対策の強化を求める意見書	
可決	可決	不採択	不採択	採択	共
○	○	○	○	○	自志
○	○	×	×	×	自民
○	○	×	△	○	市声
○	○	○	○	○	市ク
○	○	×	×	○	公
○	○	×	×	○	無



長谷川議長(右)に要望する共産党市議団